
缺少时代质感的翻拍!
헢种"훂敬#뫃尴尬

曾经爆红的同题作品被一再翻拍!屡拍屡败却乐此不疲!췸友感叹"""

正在拍摄的新版 !流星花园" 日

前公布了一段预告片花 # 탭多看过

!" 年前 !流星花园 " 的观众直言 #

表演浮夸$ 配音出戏# 很难与原版相

提并论 % 记者发现 # !神雕侠侣 "

!틐天屠龙记" !뻸代双骄" !金粉

世家" !新白娘子传奇" 等一大波十

多年前的热剧 # 正集体进入翻拍名

单% 依靠翻拍# 新剧集真能重现老版

本当年的火爆吗&

有业内人士提醒 # 影视作品的

'质感( 并非只来自豪华的投入或制

作技术的炫目# 没有诚意和新意的翻

拍# 췑离了时代精神# 只是借来一个

同名 '标题 (# 反成了作品的赘疣 %

社会的发展需要什么样的文化产品#

成长的观众又有哪些新的精神需求#

这才是影视剧创作需要呼应和满足的

原点%

翻拍扎堆引发争议#是
致敬旧作还是$헵快钱%

냔道又单纯的道明寺成了歪嘴自

恋狂# 曾自称 '打不倒的杂草( 的杉

菜成了只会瞪着铜铃般大眼的 '小单

纯() 经典台词在让人出戏的配音下

十分尴尬**看完新版 !流星花园"

预告片花 # 탭多观众忍不住了 # 纷

纷表示这样的翻拍纯粹是给原版拥

趸添堵%

有评论戏称# 在今年汹涌的翻拍

剧大潮中# '长江后浪推前浪( 这句

话失效了% 从开年上线的 !寻秦记"

!笑傲江湖"# 到最近播出的 !엝沫之

夏"# 一部部翻拍剧口碑平平# 与原

作相比 # 难以望其项背 % !流星花

园 " !" 年前的制作费仅 #$$ 万 # 新

版的制作费高达 !%& 틚# 反而拍不出

原版的质感%

'缺少诚意# 缺乏新意# 탭多翻拍

是低水平 +重复,# 而观众的欣赏水平

提高了# 欣赏趣味变化了# 如果还迷恋

原有的成功路径# 曾经的表达方式# 很

难受到观众的欢迎%( !中国电视" 杂

志执行主编李跃森认为# 탭多所谓的翻

拍出发点只是为了攫取商业利润# '这

样的 +创作, 不尊重观众# 也就得不到

观众的尊重%( 同时# 观众不接受某些

翻拍作品的另一原因在于演员对角色的

揣摩不到位$ 表演流于肤浅% 导演毛卫

宁表示 # !'(" 版 !红楼梦 " 之所以至

今很难被超越# 是因为 '那一代演员花

了好几年的时间进行表演训练# 以及对

!红楼梦" 原著的研读% 将自己深深地

浸入角色之中 # 呈现出的效果一目了

然% 然而现在的演员# 有多少还能下这

样的工夫&(

有评论认为# 某些翻拍作品打着致

敬的幌子为 '헵快钱( 遮羞% '如果不

在原有的经典基础上创新# 给观众带来

惊喜# 或对经典没有充分的补充# 观众

是不可能买账的%( 毛卫宁说# '如今

的翻拍剧技术虽然进步了# 演员却不走

心了) 投资虽然加大了# 制作却不用心

了% 没有了精气神的翻拍剧# 퓵么能指

望它们来超越原版&( 쯻认为# 翻拍不

是不可以# 떫是翻拍者需有新的解读才

可尝试翻拍# 否则翻拍没有必要# '不

如把力气用在修复经典# 以及用于创作

原创作品之上(%

翻拍面临挑战#쪱代在
变化!맛众也在成长

有意思的是# 最近老版 !流星花

园"在网络重播#一个月不到点播超过

# 틚# 不少观众还发现一些曾经忽视

的问题% 比如男主角曾经打过女主角

等#有些当年并未察觉有何不妥#如今

则显得'不合时宜(% 女主角扮演者徐

熙媛日前也发微博表示#'演到一半就

不喜欢杉菜了(#并一直在努力美化她

的性格缺陷% 在!流星花园"制作人柴

智屏看来# 这恰恰是生活化的偶像剧

所需要的与观众的契合#'成功的偶像

剧# 要让观众能在里面找到生活的影

子(% 此前#新版!拿什么拯救你#컒的

爱人"也遭遇翻拍后口碑$收视双低的

境遇#一时引发业内关于'海岩剧是否

过时(的争议% 该剧导演乔梁曾承认#

十年之内观众思想和观念上的变化太

大#如果再按照老版翻拍上世纪 ($ 年

代初的故事#쮭也不会信% 可见#即便

曾经红极一时的作品# 只是原封不动

地翻拍#也很难引起新观众的兴趣%

生活化的偶像剧往往带有鲜明的

时代烙印% 李跃森认为#时代在变化#

观众也在成长%应对翻拍的挑战#最关

键的一点# 是要深刻理解当下时代的

创作背景%'重要的不是故事讲述的时

代#而是讲述故事的时代%包括充分理

解所处的时代潮流$社会环境$媒介环

境$观众心理#做出积极回应#观照找

到原本依据作品的内涵与当代社会的

关联点% (쯻认为#找到适宜于作品内

容而又契合观众心理需求的表达方

式#是解决这些问题的关键%致敬旧作

要把作品的思想艺术精髓用富于时代

感的表达方式呈现出来%'致敬不能成

为模仿$重复甚至抄袭的遁词#更不能

成为粗制滥造的遮羞布% (

컄汇辣评

!本报记者 姜方

!本报记者 李硕

!本报记者 童薇菁

!本报记者 李思文

话剧!잱伏"퓙现经典#뗽战戏$

짏海保利大剧院!"첨#$뎡演出打造$틕术假期%

记者日前从上海保利大剧院获悉#

'打开艺术之门(쾵列演出已正式向公众

开票% 与以往保利大剧院完全以儿童节

目构成的'쫮期档(不同#今年的演出覆

盖全年龄段#主打'合家欢(룅念%在接下

来的三个月中 ##( 台 )" 场精彩节目囊

括音乐会$戏剧$戏曲$儿童剧等多种类

型# 为孩子和家长共同打造一个丰富多

彩的'艺术假期(%

此次演出季中热门剧目不少# 其中

话剧!잱伏"폈其引人注目% !잱伏"是作

家龙一先生的代表作品# 电视剧改编堪

称经典% 中国国家话剧院编剧雷婷和金

哥另辟蹊径# 从原著中梳理出一个完全

不同于电视剧版的人物主线和叙事逻

辑#打造了话剧版!잱伏"%舞台版故事以

翠平跟余则成的恋爱为切入点# 用一个

女性的情感变化展现时代变迁% 该剧日

前在北京首演# 获得了业内外的广泛关

注%剧中男主人公余则成一角由!뒶事班

的故事"中'�咤风云抡大勺(的班长洪

剑涛饰演#主持人包文婧$著名相声演员

马三立之孙马小川也加盟演出%据悉#原

著作家龙一也亲自对话剧!잱伏"的剧本

创作与艺术指导进行了把关% 这部话剧

即将于 " 月 " 日 $( 日登陆上海保利大

剧院% 此外#名导赖声川的经典话剧!놦

岛一村" 将于 & 月 #$ 日$" 月 * 日连演

两场#一经开票就接近售罄%

'打开艺术之门(쾵列演出还包括北

京交响乐团音乐会$ 伦敦三一男童合唱

团音乐会$컚克兰少儿芭蕾舞团!白雪公

主和七个小矮人"$美国潘多斯儿童剧团

中英文音乐剧!小美人鱼"以及去年备受

好评的加拿大互动亲子剧!你是演奏家"

等数十台精彩剧目% 在!你是演奏家"的

演出中#每位观众都会得到一件乐器#在

表演者的指导下参与互动% 充满乐趣的

艺术体验#深受中国家庭的欢迎和喜爱%

值得一提的是#首届'保利童声合唱

节(也将于 " 月惊喜亮相%合唱节将邀请

上海地区各专业童声合唱团体及保利院

线其它地区的剧院童声合唱团共同参

加#邀请业内知名专家莅临指导#并举办

专场演出% 上海保利大剧院童声合唱团

成立三年来不断发展# 엠养学员近千人

次#多次与国际名团同台演出#并获得国

内外合唱比赛大奖% ( 月#上海保利童声

合唱团还将受邀作为表演嘉宾# 赴挪威

参加挪威中国文化节%
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%&$% 쓪 & 퓂 ' 죕 星期二 责任编辑(퇮 燕 !

쓪度%릫益之申&评选申报启动
本报讯 -见习记者王筱丽.+$!( 年

度'公益之申(评选申报今日起正式向社

会公众开放%本次评选活动将评出'年度

十佳公益机构('年度十佳公益项目('年

度十佳公益故事('年度十佳校园公益(

'年度十佳企业公益伙伴('年度十佳公

益基地(六个榜单#并分设人气奖项% 民

众可通过公益平台报名$微信报名$现场

报名等方式参与此次评选%

'公益之申(立足'创新$责任$传播$

影响$推动(的评选原则#볡持'公正性$

公益性$权威性和传播性(的评选标准#

同时秉承公开$公正的媒体精神%组委会

特邀上海多家主流媒体的百名记者编辑

组成'媒体评审团(#与来自各方面的评

委会专家共同打分# 并结合市民在网上

的投票#决定最后的榜单归属%

,$*( 年度 '公益之申 ( 在上海市

民政局的支持下# 由上海公益新媒体中

心联合沪上多家权威媒体和高校发起#

在全市范围内寻找公益典范# 헃显公益

力量% 评选将对上海公益机构$ 活动$

项目 $ 事件进行一次年度的梳理和宣

传% 公益新媒体中心将依托自身媒体平

台优势#把更多的优秀公益组织$公益活

动及公益故事推向公众%在 ,$*" 年首届

年度'公益之申(评选的基础上#今年的

活动将扩大评选范围# 优化评选流程并

加强传播力度# 助力打响上海城市文化

品牌# 推动上海 '公益之城( 建设%

文化

把古老悠扬的侗族大歌唱到远方
吴虹飞与萨岁乐团来沪巡演

千百年来#依山傍水的侗族村寨#日

夜回荡着阵阵歌声%这歌声错落有致$췱

转清亮$直抵人心% 上周六#古老的侗族

大歌在万代南梦宫上海文化中心响起%

쳞透纯净的嗓音# 唱出生气盎然的稻作

生活#在灯火通明的城市别具洞天%

美丽的侗族女孩头绾发髻$ 뺱戴项

圈#笑容清甜%햾在舞台中央的吴虹飞是

侗族人#也是这支侗族歌队'죸岁乐团(

的发起人% ,$*, 年#她从贵州黔东南的

黎平$ 从江小黄村带出了一群年轻的歌

手% 歌手们带着琵琶#出走贵州#北上北

京# 把大山深处的淳朴旋律唱进了城市

人的耳畔$心头%

'高高的树木#郁郁葱葱开满了花#

뮭眉鸣叫#满山回响着歌声% (具有鲜明

民族特色的复调合唱响起# 引人遁入一

片桃花源%侗族是音乐的民族#侗族大歌

作为罕见的原生态音乐# 由歌者口传心

授#至今已有 ,-$$ 多年的历史% 쯎代诗

人陆游在!老学庵笔记"中就记载了'�

伶(-侗人. 集体做客咏歌的情况/'至一

二百人为曹#手相握而歌%(떯胡琴#뒵六

管# 歌的是侗乡田园生活的真味% ,$$'

年# 侗族大歌被联合国教科文组织列入

'人类非物质文化遗产(名录%

令吴虹飞揪心的是#如今会唱更深$

更长的经典侗族大歌的侗族人已经越来

越少% 为了将这延续千年的古歌继续传

承下去# 她花费三年时间在侗族大歌地

区采风#制作了侗语唱片!죸岁之歌"!侗

族大歌"%在忠于侗族大歌本初特色的基

础上#她加入了摇滚元素#创造出令人迷

醉的天籁之声% 죸岁乐团一共举办了 "$

场原生态侗族大歌的演唱会# 行程三万

公里#收入用以资助侗族歌队的成员们#

맄励传承侗族大歌%'这件事非常值得肯

定%对城市观众而言#有了欣赏原生态侗

族大歌的机会)对侗族大歌而言#也有了

更现代的传播方式% ( 中国音乐学院教

授$民族音乐理论家樊祖荫表示%

돽了组建歌队全国巡演# 吴虹飞还

远赴重洋带着侗族大歌走出大山$ 走向

世界% 她特别希望能在侗族同胞聚居的

黎平$从江$江等地区找到更多优秀的

传承歌者#来教年轻人唱侗族大歌#把侗

族大歌的美妙传向远方%'这么美的侗族

大歌#应该被世人知道% (

캪何频频陷入%냫部好剧&쒧咒
&쏔雾'&经常请吃饭的漂亮姐姐'뷓连(샃尾%引发热议

继 !迷雾" 之后# 又一部热门韩

剧 !经常请吃饭的漂亮姐姐"# 于近

期迎来 '뎵祸( 结尾% 二者均来时好

评如潮# 令不少女性观众感到振奋#

因为她们在自强自立的女主角身上找

到了认同感 ) 然而剧情行进至中段

时# 都开始出现 '뇀坏( 쟷势# 到后

期更是漏洞百出# 让前期追剧入迷的

粉丝感到非常失望%

有剧评人总结# !迷雾" 和 !经

常请吃饭的漂亮姐姐"# 前者写女强

人的中年危机# 后者写职业女性的日

常与情感需求# 后半程殊途同归地陷

入故事 '샃尾($ 人设前后矛盾的泥

淖% '一个让曾经提气的 +大女主,

开始上演 +싪丽苏, 故事# 人物价值

观自相矛盾) 另一个# 则把女主人公

困在 +一地鸡毛, 的琐碎循环中# 看

不见角色成长与内心力量%(

듓头至尾都(폐品格%的
女主角缺席!놥受诟病的韩
剧(쳗路%짏线

来看这两部 '话题性( 韩剧 '샃

尾( 的具体表现方式% !迷雾" 中的

女主角高慧兰是某电视台当家新闻女

主播# 她头脑灵活$ 手腕强硬# 在行

业残酷的森林法则中为自己杀出一条

血路% 一开始# '볈美又飒( 的高慧

兰受到很多女性观众欢迎# 当剧迷等

待她逐渐实现自己 '正义社会( 的理

想# 在家庭与情爱之外的天地中大有

作为时# 剧情却急转直下000高慧兰

在私人恩怨与职业道德的选择题中#

不断奔向前者# 屡屡违背行业伦理)

两位男主角一个自杀# 另一个投案顶

罪面临终身监禁# 而女主角将永远生

活在痛苦和自责之中**高慧兰努力

奋斗了一辈子 # 춦过了各种令人难

以想象的艰难险恶# 离奇的结局却让

她前期所做的一切都化为灰烬% 正如

观众所评价的 / 原本可以找到星辰

大海的人生 # 转眼变成徒劳无功的

笑话%

而 !经常请吃饭的漂亮姐姐" 同

样在前八集 '圈粉( 无数# 男女主角

温暖有爱$ 充满生活气息的互动# 훎

愈了无数人的心% 只是# 剧集半程一

过# 主人公们就进入了纠结的相处模

式/ 男一号俊熙和女一号真儿互相不

再尊重彼此# 陷入吵架$ 分手$ 和好的

有限循环**一地鸡毛之后# 剧终前最

后五分钟却又上演了一个强行和好的

'大反转(% 难怪有忠实粉丝留言说/ 看

完觉得心好累# 结尾与开头实在 '에若

两剧(%

开播之初# 两部剧的豆瓣评分都没

有跌出 ' 分# 剧迷欣赏的正是两位女一

号成熟女性的个性魅力 # 以及对生活

和爱情具有主见的魄力与底气 % 可惜

'好剧不过半(# 后半部都落入了韩剧饱

受诟病的 '쳗路(# 从头至尾都 '有品

格( 的女主角因此缺席# 不能不说令人

遗憾%

边拍边播模式喜忧参半!

剧集虎头蛇尾不全是编剧的错

虎头蛇尾的韩剧# 多少与其边拍边

播的制作模式相关% 韩国 '迷你剧( 集

数为 *& 集# 每周只播出两集# 播完全

剧需要两个月左右的时间% 不少编剧会

先写出不到八集的剧情# 剧组提前拍完

四至六集# 正式播出后根据观众口碑#

主创不断调整剧情走向000剧中每个人

的命运# 以及作品最后的结局# 往往存

在很大的变数% 以 !迷雾" 为例# 男一

号主演在拿到最后一集剧本之后# 惊讶

地发现结局与之前的人物设定有很大出

入# 导致自己在表演中出现了重大的前

后矛盾# 떫已 '回天无力(%

大部分边拍边播的韩剧为了赢得

'开门红( 收视率# 把开头几集甚至第

一集打造为重中之重# 剧情紧凑$ 人物

形象鲜明# 탼念迭起# 톸速圈粉) 前几

集收视率拉高$ 广告招商完成$ 合同到

手后# 剧情节奏通常会变慢) 如果编剧

在写前几集时还未曾想过如何收尾# 则

很有可能会使作品陷入注水$ 췏沓的怪

圈% 必须承认# 边拍边播的制作模式对

编剧水准要求极高# 功力深厚者可以建

立起完整自洽的逻辑 # 使作品主线清

晰$ 前后呼应) 不那么高明的主创#

则在前半部分就出光了所有好牌# 后

续拍摄跟不上前期的野心# 죔凭故事

信马由缰地发展# 닖促之下最终无法

自圆其说% 这几年# 虎头蛇尾的韩剧

还包括 !쓌酪陷阱" !. 两个世界"

!学校 +$*-" 等%

近年来也有部分韩剧# 采取先拍

后播的模式% 如两年前的大热剧 !太

阳的后裔"# 就在制作完毕后以成片

方式于中韩同步播出% 该剧起承转合

明确$ 情节高潮迭起# 不仅在韩国获

得极高的收视率# 在中国也拥有无数

忠实粉丝%

韩剧 '샃尾( 现象屡见不鲜# 有

主创浮躁因素# 틠有产业弊端所致%

这一现象也可给国内电视剧创作者

一些启示000依靠前几集的 '高能(

人眼球# 不足以成就经典# 反复打

磨的剧本才是获得观众认可的保障

之一%

욲开私人恩怨'
쳬价片酬才是行业之困

王彦

业内人士呼吁!一个积极健康的业态!
닅是确保生产优质影视作品的良田

近日 ! 一则因私人恩怨引发的

"틵阳合同# "天价片酬$ 等相关质

疑话题在媒体上持续发酵% 对于明星

是否存在数额巨大的偷税漏税行为!

! 퓂 " 日! 国家税务总局已责成江苏

等地的税务机关展开调查核查! 쏔雾

即将散开%

为何未经证实的爆料能引起网络

的沸腾& 背后其实是许多人对演艺圈

'잱规则$的集中问责(((为何天价片

酬屡禁不止& 为何演员的演技与所得

仍然会频频出现倒挂& 为何一些影视

剧拍摄走不出"看明星脸色!为明星打

工$的沼泽& "天价片酬$的背后究竟是

什么&

一连串"为何$횸向同一焦点(((

天价片酬才是行业之困%

根据 #$%! 쓪某媒体曝光的一份

当红明星片酬表! 떥个明星拍一部剧

的酬劳!数千万元不罕见)一些流量明

星拍一部电影的片酬!짵至接近亿元%

떫节节攀升的片酬并未换来作品品质

水涨船高%在观众直白的逻辑里!헢些

都是不合理的(((某些明星演技不达

标!却能轻轻松松赚得盆满钵满)퇛见

耗资巨大的制作越来越多! 优秀的影

视作品却越来越稀罕%

쿔而易见的不合理! 以往却总有

"和稀泥$的声音!常见的说辞包括"观

众喜欢*쫐场需要$!쫔图以"稀缺性$

来证明天价片酬"存在即合理$% 쫢不

知! 헢一顽疾伤害的实为整个产业链

和供需间的友好情绪%

뻍演技论!不以实力论酬劳!컳导

了多少明星躺在流量簿上不思进取)不

以演技取人! 췏累了多少作品口碑下

滑% 뻍制片环节看!一味向明星虚高片

酬妥协! 制作方只能向前期取景制景*

后期精工制作里索要经费!톹缩制作成

本的必然结果便是作品无心精心打磨%

돽了明面的杀伤力!在暗处!天价

片酬还上接数据造假!下接剧本注水%

有了"高$数据!明星索取天价片酬才

有"욾证$% 电视剧文本也跟着越来越

长!뇏竟!캨有长!才能摊薄成本!캨有

长! 才能左手给明星输送不合理的片

酬!폒手保证制作方自己的利润%至于

一个"长$ퟖ对国产电视剧造成了多少

致命打击!事实不胜枚举!已伤害到了

作品的根本%

죴能借此次纷争再次整肃天价片

酬!믲能坏事变好事% 有专家呼吁!一

个积极健康的业态! 才是确保生产优

质影视作品的良田%

볌 +쏔雾, 之后! 폖一部热门韩剧 +经常请吃饭的漂亮姐姐, 于近期迎来 -뎵祸$ 结尾% 图为 +经常请吃饭的漂

亮姐姐, 剧照%

탂 版

+流星花园,

훷演%

)맙方供图*


